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Bulletin de liaison de l’Association Faune et Flore de l’Orne     n° 2 oct. à déc. 2019 
 

CONVOCATION 
La 40e ASSEMBLÉE GÉNÉRALE de l’AFFO 

Se déroulera le samedi 25 janvier 2020 
De 14h00 à 17h30 

À la Mairie de Domfront-en-Poiraie - Salle Rougeron 

 
 
 

Le matin de l’assemblée générale, nous serons accueillis par Karine Lair pour 
une visite historique du site médiévale de Domfront. 

Rendez-vous à 10h30 devant la Mairie  
 

NB : Le pique-nique sera pris en commun dans la salle Rougeron 
pour les participants à la journée entière. 

 
Le Conseil d’Administration 

 
 
 
 
 

L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE de l’AFFO 

Un moment important dans la vie de l’association 

Venez nombreux ! 
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Présence et pouvoir 

L’assemblée générale est un moment 
important dans la vie de l’association 
et essentiel pour son fonctionne-
ment. Votre présence est donc indis-
pensable. 

Si, toutefois, vous ne pouvez être des 
nôtres, n’oubliez surtout pas de ren-
voyer dès aujourd’hui votre (ou vos) 
pouvoir(s). 

Les coprésidents 

Conseil d’administration de l’AFFO : 
appel à candidature 

Chaque année, des administrateurs 
nous quittent après avoir servi 
l’association pendant plusieurs an-
nées. 

Chaque année nous avons donc be-
soin de nouvelles personnes qui nous 
rejoignent pour compléter les effec-
tifs, nous apporter de nouvelles idées 
et de nouvelles compétences : du 
sang neuf en quelque sorte ! 

Nous en appelons donc aux adhé-
rents de l’association pour solliciter 
vos candidatures au conseil 
d’administration de l’AFFO. 

Mais qu’est-ce qu’être administra-
teur de l’AFFO ? 

C’est participer aux 4 conseils 
d’administration de l’année (un par 
trimestre) qui se déroulent, jusqu’à 
présent, le samedi après-midi de 14h 
à 18h et une fois par an de 18h à 22h 
avec un repas partagé. 

C’est donner son avis sur les ques-
tions traitées, poser des questions, 
apporter des éclairages différents, 
dire ce que l’on pense personnelle-
ment de tel ou tel sujet, c’est se pro-
noncer sur des orientations ou des 

choix menés par l’association. En 
résumé, c’est participer activement à 
la vie et à la gestion de l'association. 

Cette année, il y a 6 postes à pour-
voir. 

Alors n’hésitez pas : faites acte de 
candidature en envoyant votre sou-
hait de rejoindre le CA de 
l’association par courrier électro-
nique à : 
 

affo@wanadoo.fr 
 

ou 

par courrier postal 

avant le 24 janvier (date de réception 
limite) à 

AFFO, 51, rue Principale - 61420 
SAINT-DENIS-SUR-SARTHON. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ordre du jour de l’AG du samedi 25 
janvier 2020 

14h00 : Accueil, vérification et distri-
bution des pouvoirs, bulletins 
de vote et documents de tra-
vail pour l'AG. 

14h30 : Ouverture de l’assemblée 
générale 

14h35 : Accueil des élus locaux, rap-
ports moral et d’activité par 
les coprésidents 

14h50 : Rapport financier et bilan par 
la trésorière 

15h05 : Discussion sur les trois rap-
ports – vote des rapports 

15h15 : Élections du conseil 
d’administration 

15h45 : Pause et verre de l’amitié 

16h00 : Proclamation des résultats 
des élections au Conseil 
d’Administration 

16h25 : Proposition du programme 
d’activités 2020 

- Actions permanentes de l’Affo 
- Les 40 ans de l’Affo 

16h45 : Budget prévisionnel 2020 – 
Montant des cotisations pour 
2021 

17h30 : Clôture de l’assemblée géné-
rale 

Assemblée générale 2020 

Assemblée générale du 26 janvier 2019 au Mêle-sur-Sarthe 
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L’année 2018 a été une année de 
stabilisation et de renforcement de 
nos méthodes de travail et de notre 
gouvernance. Nous avions aussi 
beaucoup insisté sur les actions avec 
et à destination du public ornais. Cet 
effort a eu pour résultat une augmen-
tation du nombre des adhésions, ce 
qui nous a beaucoup encouragés. 

Forts de cette dynamique, au cours 
de l’année 2019 nous sommes re-
tombés dans notre travers préféré, à 
savoir la suractivité. À côté des nom-
breuses nouveautés que ce dyna-
misme a fait apparaître, nous avons 
mis au jour aussi quelques domaines 
d’action où nous avons besoin de plus 
de monde, donc le message de ce 
rapport moral sera clair : engagez-
vous, le bonheur est au bout !  

La première réussite fut d’imprimer à 
2500 exemplaires le programme de 
l’année sur un dépliant complet li-
sible et plus pratique que les diverses 
feuilles photocopiées qui faisaient la 
distinction entre sorties, chantiers, 
inventaires et sessions de l’école or-
naise de la nature. La distribution en 

a été démultipliée et la participation 
globalement augmentée. 

Le deuxième succès fut celui des in-
ventaires pour l’atlas botanique de 
l’Orne, avec 386 communes invento-
riées ou réinventoriées, ce qui sup-
pose des dizaines de journées sur le 
terrain, une folie. Nous y reviendrons. 

Le troisième succès, qui est qua-
druple, fut de déployer un travail sans 
précédent pour des activités partena-
riales rétribuées, ce qui nous permet 
de sécuriser nos deux salariés et de 
bien préparer 2020 : cartographie des 
habitats de deux espaces naturels 
sensibles pour le département, inven-
taires des collections naturalistes 
pour le musée d’Alençon, fin des 
rapports sur les ZNIEFF pour la 
DREAL, atlas de la biodiversité com-
munale dans le Passais avec le parc 
Normandie Maine 

Le quatrième fut de nous lancer dans 
des demandes de financements assez 
consistantes, par exemple une con-
vention bisannuelle avec la région 
Normandie (nous savourons le plaisir 
de ne pas avoir à refaire de dossier 
l’an prochain) ou le renouvellement 
pour 3 ans de la convention avec la 
ville d’Alençon. Mais aussi pour 
d’autres appels à projets : le rapport 
d’activités déroulera tout cela avec 
plus de précision. 

Le cinquième succès est d’avoir lancé 
un groupe de réflexion sur la place de 
l’environnement dans notre associa-
tion très naturaliste et d’avoir assis 
cette nécessaire complémentarité 
entre la connaissance de la biodiver-
sité et sa préservation. 

Et le sixième succès est d’avoir fait 
déborder l’agenda de Cédric en 
termes d’animations scolaires, tant et 
si bien que nous avons dû faire appel 
à deux autres personnes rémunérées 
pour assurer ces demandes supplé-
mentaires. 

Nous ajouterons un septième succès, 
qui fut de tenir nos engagements vis-
à-vis notamment de la communauté 
urbaine d’Alençon et de nos parte-
naires habituels (parcs du Perche et 
Normandie-Maine), de bien tenir les 
cordons de la bourse en maîtrisant 
les dépenses, mais aussi de faire 
croître le succès des rencontres natu-
ralistes dont il faut souligner le record 
de fréquentation lors de la dernière 
édition : 90 personnes ! 

Et un huitième succès avec la revue 
Orne Nature qui connaît un intérêt 
grandissant et qui assure dès mainte-
nant une autonomie financière, grâce 
toutefois à une équipe extraordinaire 
de bénévoles : auteurs d’articles, 
photographes, relecteurs, comité de 
rédaction, équipes de petites mains 
en charge des envois, distributeurs 
des revues dans toutes les librairies 
ornaises et ailleurs… 

À côté de ces activités faisant débor-
der les agendas de certains béné-
voles, nous avons été un brin dépas-
sés par certaines tâches plus adminis-
tratives ou, disons-le plus simple-
ment, moins « terrain » : le Petit Lise-
ron n’a vu que deux parutions au lieu 
des quatre habituelles. Pour rattraper 
notre retard, nous avons failli vous 
envoyer un numéro double de 65 
pages, ça n’était pas très digeste. 
Nous avons aussi raté quelques 
commissions importantes car le re-
nouvellement de notre agrément 
d’association de protection de la na-
ture nous a pris plus de temps que 
prévu. Nous avons aussi oublié 
d’envoyer, rapidement après l’AG, un 
rappel aux adhérents qui n’étaient 
pas à jour de leur cotisation. 

Nous n’avons pas répondu à tous les 
courriers qui nous ont été adressés, 
nous sommes débordés de sollicita-
tions individuelles, et nous devrions 
être en mesure de répondre à tous 

Rapport moral 2019 
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les habitants ; nous lançons ici un 
appel aux bonnes volontés. 

Nous n’avons pas avancé aussi vite 
que nécessaire en matière de RGPD – 
règlement général sur la protection 
des données –,  l’administrateur qui 
s’était engagé n’ayant pas pu boucler 
le dossier. Les lois françaises sont 
ainsi faites que nous sommes tou-
jours sur la brèche en matière admi-
nistrative. 

Nous avons aussi un fort potentiel de 
développement en matière de diffu-
sion d’Orne Nature : il faudrait renou-
veler le flyer d’abonnement, diffuser 
nos offres groupées maintenant que 
nous avons six numéros, proposer 
notre revue dans des événements ou 
des médias qui ne la connaissent pas 
encore. C’est une activité très inté-
ressante, mais nous n’avons pas en-
core trouvé le ou les « communicants 
» qui pourraient s’y consacrer entiè-
rement. 

En conclusion, les besoins pour la 
nature ornaise sont immenses, nos 
idées pour y répondre débordent 
mais nos capacités bénévoles ne sont 
pas suffisantes relativement aux né-
cessités et aux envies. Tandis que nos 
initiatives sont aussi très ambitieuses 
: nous vous engageons à bien porter 
attention au rapport d’activité, et on 
ne vous a pas encore parlé de la pré-
paration des 24 h de la biodiversité, 
de la fête des adhérents pour les 40 
ans de l’AFFO ou de l’aménagement 
de la Lambonnière.  

En filigrane, vous aurez compris que 
notre dynamisme de 2019 n’est que 
la face émergée de l’iceberg du pro-
gramme qui nous attend en 2020, 
donc nous avons besoin de monde si 
nous voulons que la nature ornaise 
soit bien protégée… 

L’AFFO est à l’image de ce célèbre 
village gaulois qui résiste aux enva-
hisseurs. Nous, nous résistons aux 

attaques contre la biodiversité, mais 
nous faisons changer de camp la fa-
meuse phrase d’Uderzo et Goscinny : 
« Engagez-vous, rengagez-vous, qu’ils 
disaient, et vous verrez un beau pays 
ornais ! » Parce que notre potion 
magique, ce sont nos adhérents ac-
tifs… 

 

1 / Vie de l’association 

Conseil d’administration et bureau 

Les membres du bureau sont : 

 BOISGALLAIS Anne-Sophie : Co-
présidente 

 HINGUE Frédéric : Co-président 
 LE MARQUER Alain : Co-président 
 RADIGUE François : Co-président 
 WOWOR Anne : Trésorière 

 MAIGNAN Charline : Secrétaire 

 BOUVET Alicia : Secrétaire ad-
jointe 

 DUFAY Lucie : Représentante Orne 
Nature 

Les autres membres du conseil 
d’administration sont : 

 BISSON Francis 
 CHOLET Joachim 

 DARDILLAC Aurélie 

 DU PUY Solène 

 GUEDOU Alix 

 GUILLAUME Yohann 

 HEUGUET Anne 

 LERAT Christine 

 PONCET Laurent 
 POUSSET Joseph 

 RAMBAUD Isabelle 

 SICCARD Rachel 
 SUZANNE Jean-Sébastien 

 TASSI Gérard 

 VANDENBERGHE Anne 

Création d’une commission Environ-
nement qui s’est réunie à deux re-
prises cette année 2019 et qui est 
composée de : 

Joseph Pousset, Anne-Sophie Boisgal-
lais, Christophe Lutrand, Frédéric 
Hingue, Rosine Guerchais, Pierre Sa-
gniez, Sophie Montagne, Gérard Mo-
rena, Charline Maignan. 

Dates des réunions de CA : 

 Samedi 23/03/2019 : À partir de 
14 h à Sées chez Anne-Sophie  

 Samedi 15/06/2019 : À partir de 
18 h à la Chapelle-d’Andaine 

 Samedi 28/09/2019 : À partir de 
18 h à la Lambonnière 

 Samedi 7/12/2018 : À partir de 18 
h à Saint-Denis-sur-Sarthon 

Dates des réunions de bureau : 

 Vendredi 1/03/2019 : À partir de 
19 h 30 sur Sées chez Anne-
Sophie  

 Samedi 27/04/2019 : À partir de 
19 h sur Alençon  

 Samedi 25/05/2019 : À partir de 
18 h à Tellières-le-Plessis  

 Vendredi 20/07/2019 : À partir de 
10 h sur Sées chez Anne-Sophie  

 Samedi 23/08/2019 : reportée au 
28/09 

 Samedi 12/10/2019 : À partir de 
14 h sur Sées chez Anne-Sophie  

 Samedi 30/11/2019 : À partir de 
19 h à Alençon 

 
Les adhésions 

Nous comptons en cette fin d’année 
424 adhérents contre 435 adhérents 
en 2018. Légère baisse donc, en espé-
rant atteindre les 500 adhérents, 
niveau historique pour les 40 ans de 
l’association en 2020.  

Le Petit Liseron 

Cette année 2 numéros sont parus. 
Notre bulletin de liaison continue de 
rendre compte de la vie de 
l’association dans ses grandes lignes.  

Rapport d’activité 2019 
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Le site Internet 

Le site Internet est mis à jour mais 
malheureusement pas toujours de 
façon régulière, faute de temps. Nous 
essayons d’y mettre des comptes-
rendus de sorties et de chantiers, et 
d’annoncer les événements et les 
publications d’Orne Nature. 

Depuis le 1er janvier 2019, ce sont 
7753 nouveaux utilisateurs qui ont 
visité le site Internet. 172 104 pages 
ont été vues. Le nombre de pages 
vues par session est de 17. Ce qui 
montre que les personnes qui visitent 
le site y restent et sont intéressées, 
même s’il ne s’agit que d’une 
moyenne. Cette information se con-
firme par le taux de rebond qui n’est 
que de 0,25 %. 

La liste de discussion AFFO 

La première liste de discussion de 
l'AFFO (hébergée par Yahoo) avait été 
créée il y a 20 ans, en novembre 
1999. 

Au total, 10 752 messages auront été 
échangés, avec une moyenne de 600 
messages entre 2006 et 2016, plus de 

1000 messages en 2017 et 2018. 

Alors que l’association compte près 
de 500 adhérents (mais le plus sou-
vent une adresse mail pour les adhé-
sions en couple ou en famille), seu-
lement une centaine de personnes 
profitaient des échanges si divers de 
la liste de discussion, en partie à 
cause des difficultés rencontrées 
pour s'inscrire. 

De manière autoritaire et unilatérale 
Yahoo a supprimé la possibilité de sa 
liste de discussion yahoogroups (dont 
Peter Stallegger était le modérateur 
vigilant). En novembre 2019 Aurélien 
Cabaret et Peter se sont attelés à la 
tâche pour trouver un nouvel héber-
geur, Framaliste.  

Fin novembre 2019, les 378 adresses 
des adhérents de l'AFFO ont été inté-
grées d'office, avec possibilité de 
retrait rendue possible par un simple 
message en réponse.  

Ainsi environ 300 personnes 
(adresses mail) peuvent échanger 
librement et facilement entre elles 
tandis qu’une centaine d'adhérents 
ont préféré ne pas recevoir de mes-

sages. 

Les emplois salariés 

L’association emploie toujours un 
salarié à temps plein, Cédric Delcloy, 
pour la réalisation d’animations au-
près du grand public et des scolaires, 
ainsi que pour certaines activités 
diverses de la vie associative. Estelle 
Drouet, employée en temps partiel, 
réalise toujours également son travail 
de secrétariat au sein de 
l’association. 

 

2 / Les points forts de l’activité 2019 

L'école Orne Nature 

Sept formations dispensées par 4 
formateurs (un peu moins que 
l’année dernière) ! 

La revue Orne Nature 

Inventaire des stocks fait 

Sortie de deux numéros en 2019 

Numéro 5 printemps-été 2019 

Numéro 6 automne-hiver 2019 

Partenariat avec la ville d’Alençon 

cf. Rapport d’activité ville d’Alençon 
en fin de document. 

 

3 / Commissions et partenariats lo-

caux 

Participation à diverses commissions 
et comités de pilotage 

La mission de suivi des représentants 
de l'AFFO dans les commissions était 
confiée à Dominique Paris jusqu'à fin 
2018, par François Radigue en 2019, 
et Frédéric Hingue a repris cette 
tâche en fin d’année et pour 2020. 
C'est entre 30 et 40 commissions qui Session botanique de l’Ecole Orne Nature du 28 septembre 2019 à la Chapelle-Souëf 
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fonctionnent chaque année, avec 
un(e) titulaire AFFO et bien souvent 
un(e) suppléant(e). 

Participation à diverses assemblées 

07/02/2019 : Participation à l'AG de 
Val d'Orne Environnement 

09/03/2019 : Inventaire AFFO/Val 
d'orne Environnement des herbiers 
ornais du Musée vert du Mans (72) 

16/03/2019 : Participation à l'AG 
d'ADN Livaie à Livaie (61) 

14/09/2019 : Participation à l'AG du 
Groupe ornithologique des Avaloirs à 
La Lacelle (61) 

 

4 / Foire, salons et manifestations 

diverses 

30 et 31 mars : Fête des plantes à 
Sainte-Gauburge  

13 avril : Animations "Vie du sol" au 
Printemps des Z’enfants à Alençon 
(61)  

25 avril : Arbres remarquables, film et 
débat avec François Radigue au ci-
néma de Sées à 20 h 30 et le 12 no-
vembre au cinéma de Nogent-le-
Rotrou à 20h30. 

28 avril : Stand AFFO à la Fête des 
plantes et des savoirs à Appenai-
sous-Bellême  

15 et 16 juin : Participations aux 24 h 
de la biodiversité de Rives-d'Andaines 
(61) organisées par le PNR Norman-
die-Maine 

13 et 14 juillet 2019 : Stand pour la 
revue Orne Nature à Nécy Fête les 
Arts  

5 octobre : Participation au rendu de 
l'inventaire des arbres extraordinaires 
avec la ville d'Alençon 

20 octobre : Stand à la Fête du livre 
de Livarot (14) et animation d'une 
sortie plantes comestibles sauvages 
avec Christine Quénaon 

26 octobre : Jardin et biodiversité 
dans le cadre d’un échange de 
graines à la médiathèque de Condé-
sur-Noireau. 

 

5 / Éducation à l’environnement 

L’année 2019 a été chargée en ani-
mations scolaires. L’association a dû 
répondre à de nombreuses sollicita-
tions et a dû faire appel à une anima-
trice indépendante pour soutenir 
Cédric dont l’emploi du temps ne 
permettait pas de répondre à toutes 
les demandes. 

Les interventions se sont faites la 
plupart du temps dans le cadre de 
projets soutenus par les parcs natu-
rels ou des collectivités. 

Le parc naturel régional du Perche 
nous a confié 24 projets d’éducation 
au développement durable. À ce titre, 
Cédric a réalisé 69 demi-journées 
d’animation sur une dizaine de com-
munes différentes et sensibilisé près 
de 650 élèves. Parmi les nouveautés, 
Cédric est intervenu pour la première 
fois avec l’école de Longny-au-
Perche. Cinq classes avaient monté 
un projet. Il a aussi travaillé pour la 
première fois avec 2 classes de l’école 
de Manou pour étudier la tourbière 
des Froux, à Saint-Hilaire-sur-Erre, sur 
la thématique de l’énergie, ainsi 
qu’avec toutes les classes de 6e et une 
classe de SEGPA du collège Arsène-
Meunier pour travailler sur cette 
même thématique.  

L’AFFO est également intervenue sur 
le territoire du parc naturel régional 
Normandie Maine, via son appel à 
projets PARCours ton territoire. Cinq 
projets ont été menés pour un total 
de 18 interventions. Cédric a poursui-
vi le travail mené depuis plusieurs 

Partenaire Nb interventions Communes concernées et nombre 

d’animations entre parenthèse 

Parc naturel 

régional du 

Perche 

69 Berd’huis (3), le Gué-de-la-Chaine (6), Igé 

(3), La Loupe (6), Longny-au-Perche (14), 

Manou (6), Mortagne-au-Perche (8), No-

gent-le-Rotrou (10), Pervenchères (8), 

Saint-Hilaire-sur-Erre (3), Senonches (2) 

Parc naturel 

régional 

Normandie 

Maine 

18 Alençon (6), Argentan (6), La Ferrière-

Bochard (4), Mamers (2) 

Ville 

d’Alençon 

19  

Conseil dé-

partemental 

3 Longny-au-Perche, Argentan (2) 

Ville de Pan-

tin (93) 

24  

Autres 3 Saint-Michel-Thubeuf, Alençon (2) 

Total 136  
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années dans le centre d’éducation 
spécialisé pour déficience auditive La 
Providence. Le projet portait cette 
fois sur la biodiversité proche au sein 
de l’établissement. Pour la première 
fois, il est intervenu au collège de 
Mamers pour faire découvrir la forêt 
de Perseigne aux collégiens et au 
collège Jean-Rostand d’Argentan 
dans l’aménagement d’un jardin et la 
création d’une mare. 

La ville d’Alençon a également une 
politique d’éducation au développe-
ment durable dans ses établisse-
ments. C’est dans ce cadre que Faus-
tine Devillard, une animatrice indé-
pendante, est venue seconder Cédric. 
Ensemble, ils ont réalisé 19 interven-
tions, essentiellement en ville mais 
aussi en forêt d’Écouves pour étudier 
la forêt, et en bord de Sarthe à Saint-
Léonard-des-Bois pour découvrir la 
rivière. 

La ville de Pantin (93) nous a de nou-
veau sollicités pour animer des jour-
nées dans le cadre de classes vertes 
au printemps et de classes dites 
« rousses » à l’automne sur le centre 
d’accueil qu’elle possède à Saint-
Martin-d’Écublei. Sur ces deux pé-
riodes, deux classes de la ville vien-
nent chaque semaine découvrir la 
campagne normande pendant une 
semaine. Les élèves sont hébergés 
dans le château et nous venons sur 
place faire nos animations. 

Dans le cadre du marché public sur 
les ENS (Espaces Naturels Sensibles) 
du département, l’AFFO anime, en 
plus des visites grand public, des sor-
ties scolaires. En 2019, il n’y a pas eu 
beaucoup de demandes. Cédric a fait 
découvrir « les petites bêtes » du 
coteau de la Bandonnière de Longny-
au-Perche aux maternelles de l’école 
publique. Et sur le site de Sainte-
Eugénie à Silly-en-Gouffern, ce sont 
seulement 2 classes d’Argentan qui 
ont passé la journée. 

En dehors de ces interventions, Cé-
dric n’est intervenu directement 
qu’avec l’école Masson d’Alençon 
pour une sortie « rivière » à Saint-
Léonard-des-Bois et pour l’école de 
Saint-Michel-Thubeuf pour une sortie 
« forêt » à l’automne. 

Les animations grand public 

L’AFFO anime des visites sur certains 
espaces naturels du conseil départe-
mental de l’Orne. Ces animations 
sont réalisées soit par Cédric, soit par 
Loïc Nicolle, un prestataire. Cédric 
réalise les visites sur les coteaux de la 
Butte, des Champs-Genêts, du Mont-
Chauvel, de la Cour Cucu et de la 
Bandonnière, sur la tourbière de 
Commeauche, sur les prairies de 
Campigny et sur le site de Sainte-
Eugénie. Soit sur 8 sites, ce qui repré-
sente une vingtaine de visites. Et Loïc 
se charge des coteaux historiques de 
la bataille de Normandie et du site 
des pertes et des résurgences du 
Guiel. 

Pour le parc naturel régional du 
Perche, l’AFFO a animé plusieurs sor-
ties ou ateliers : 

 La Nuit de la chouette à Rémalard 

 Un atelier de fabrication d’abris à 
insectes durant l’été à la Maison 
du parc, par Cédric 

 Une chasse aux papillons, par 
François 

 Un atelier famille sur la botanique, 
par François et Evelyne 

François et Cédric ont aussi animé 
une après-midi « chasse aux papil-
lons » pour un groupe de scouts en 
échange de travaux réalisés à la Lam-
bonnière (photo ci-dessus). 

 

6 / Les animations nature « béné-

voles » 

— 26 chantiers nature sont recensés 
dans l’agenda 2019 de l’association, 
dont les chantiers réguliers de la 
Lambonnière et du jardin botanique 
de la Perrière. Du 15 au 26 juillet un 
groupe de 6 scouts (5 garçons, 1 fille) 
de la Région parisienne se sont instal-
lés à La Lambonnière pour y réaliser 
plusieurs chantiers. Ils ont été ac-
cueillis par Evelyne et François Ra-
digue-Moinet. Nous leur avons fait 
découvrir Les Houlles Blanches, le 
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coteau de la Butte, le Manoir de Vau-
vineux et la forêt de Bellême.  

— 22 animations nature ont été or-
ganisées par des bénévoles, mais 
également une journée comptage 
d’oiseaux réalisée sur une dizaine de 
communes. 

7 / Le naturalisme 

Cartographie des végétations des 
gorges de Villiers et du Vaudo-
bin/gorges du Meillon 

Au cours de la saison 2019, l’AFFO a 
été missionnée par le service Espaces 
naturels sensibles (ENS) du conseil 
départemental de l’Orne pour réali-
ser la cartographie des végétations se 
développant au sein de ces deux 
sites. 

Les sites des gorges de Villiers et du 
Vaudobin et des gorges du Meillon 
sont deux des sites naturels que le 
conseil départemental de l’Orne a 
décidé de mettre en valeur et 
d’ouvrir au public. Ils abritent des 
milieux remarquables : boisements à 
myrtilles, landes, pierriers, tour-
bières. Les cartographies permettent 
de « prendre une photographie » des 
milieux naturels présents sur ces sites 
et d’évaluer leur état de conserva-
tion. Elles permettront d’ajuster par 
exemple la gestion mise en place 
pour favoriser un milieu plutôt qu’un 
autre. 

Inventaire des collections natura-
listes du musée des Beaux-Arts et de 
la Dentelle d’Alençon 

L’AFFO a également été missionnée 
par le musée des Beaux-Arts 
d’Alençon pour inventorier ses collec-
tions botaniques, entomologiques et 
ornithologiques. 

Ce sont ainsi plus d’une centaine 
d’oiseaux naturalisés, quarante boîtes 
à insectes et plus de 800 parts 
d’herbiers qui ont été dépouillés, 

déterminés et numérisés. Cet inven-
taire fera l’objet d’un article plus 
complet dans un prochain numéro 
d’Orne Nature. 

Atlas botanique de l’Orne 

Après quatre années de prospections 
intenses à travers les plus beaux pay-

sages de l’Orne, de la vallée de l’Orne 
à celle de l’Huisne, des contreforts de 
la forêt d’Andaines à ceux de Saint-
Évroult en passant par les coteaux du 
pays d’Auge et ceux de la vallée de la 
Rouvre, le moment est venu de dres-
ser le bilan avant notre dernière ligne 
droite. L’année dernière, nous vous 
annoncions qu’il ne restait plus au-

 2017 

2019 
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cune commune en dessous de la 
barre des 200 espèces, aujourd’hui 
nous avons l’immense plaisir de vous 
annoncer qu’il reste à peine une cen-
taine de communes sur les 500 où il y 
a moins de 300 espèces répertoriées.  

 

Ainsi, l’année 2019 a une nouvelle 
fois été riche en inventaires et en 
découvertes floristiques. En effet, 386 
des 495 communes du département, 
selon les périmètres antérieurs à la 
création des communes-nouvelles de 
2016, ont bénéficié d’au moins un 
inventaire cette année (contre 340 
l’année passée). Ce sont 150 com-
munes qui ont passé le cap des 300 
taxons en 2019. 65 000 données 
(45 000 en 2018) ont ainsi été récol-
tées au cours de l’année par près de 
90 botanistes amateurs de l’AFFO, de 
Val d’Orne Environnement, d’ADN 
Livaie et par les agents des parcs na-
turels régionaux Normandie -Maine, 
du Perche et ceux du conseil dépar-
temental (regroupées dans la base de 
données de l’Orne). Le Conservatoire 
Botanique de Brest est venu réaliser 
un inventaire avec l’AFFO. 

En parallèle aux pérégrinations, plu-
sieurs actions de rédaction ont été 
poursuivies : histoire de la botanique 
ornaise, précis de géologie, bibliogra-
phie et présentation des herbiers 
ornais. L’ouvrage synthétisant 
l’ensemble des données récoltées 
sera publié en 2022/2023. Il présen-
tera, en plus des éléments précé-
dents, les différentes régions natu-
relles, les habitats naturels et, pour 
chaque plante du département, une 
fiche descriptive de l’espèce : photo-
graphie, répartition, critères permet-
tant d’identifier la plante, noms lo-
caux… 

Parmi les découvertes 2019 d’espèces 
remarquables, notons :  

- Le galéopsis des moissons (Galeop-
sis segetum), découvert à Rabo-
danges, 2e station de l’espèce pour le 
département.  

- Le troscart des marais (Triglochin 
palustre) au sein d’une petite tour-
bière alcaline à Moulins-la-Marche 

- La sagine subulée (Sagina subulata), 
à La Sauvagère, le long d’un chemin 
forestier de la forêt d’Andaines, 3e 

mention de l’espèce pour l’Orne 

- Le cirse tubéreux (Cirsium tubero-
sum) à Vrigny, non loin d’Argentan 

- La filipendule vulgaire (Filipendula 
vulgaris) à Neuville-sur-Touques dans 
le pays d’Auge, 2e mention pour le 
département 

- L’œnanthe de Lachenal (Oenanthe 
lachenalii) à Igé dans le sud du Perche 

- Le potamot luisant (Potamogeton 
lucens) à Condeau dans le cours de 
l’Huisne, 4e mention 

- Le grand tordyle (Tordylium maxi-
mum) à Condé-sur-Sarthe, non revu 
depuis Letacq. 

Ces inventaires communaux vont 
encore se poursuivre dans les pro-
chaines années. Si vous possédez des 
observations de terrain qui dorment 
dans vos carnets, un herbier enfermé 
dans votre grenier ou si un coin de 
votre terrain vous semble propice à la 
flore spontanée, n'hésitez pas à con-
tacter l’AFFO. 

Observateurs de l’AFFO et structures 
associées: AMELINE Michel, ARIAL 
William, ARMITAGE Daniel, AUNIS 
Nicolas, BEAUFILS Benjamin, BEL-
LANGER Jacques, BESLIN Aline, BE-
TEILLE Guy, BETEILLE Sophie, BIEGALA 
Cyrille, BISSON Francis, BOBIERE Cla-
ra, BOIN Michel, BOUSQUET Thomas, 
BOUVET Alicia, BOXALL John, BRETON 
Sylvie, CABARET Aurélien, CHEREL 
Robert, CHOLET Joachim, CHURIN 
Daniel, CLOUET Monique, COMBRUN 
Julia, CROCIS Julien, DARDILLAC Auré-
lie, DEBROIZE Morvan, DEFFRENNE 
Marie, DUFAY Lucie, DUFRASNE Mi-
chel, DUJARDIN Guenola, DUMEIGE 
Bruno, ERNIS Laurent, FERNEZ Thier-
ry, FERRE Alexandre, FOUBERT Mi-
chèle, GALODE Marylène, GESNOUIN 
Julien, GIACOBBI Lucia, GORET Didier, 
GUEDOU Alix, GUENERIE Marie-
Liesse, GUERCHAIS Rosine, HOU-

Galéopsis des moissons (Galeopsis segetum) 
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SEAUX Michaël, JARDIN Margot, LA-
BADILLE Charles-Eric, LAFAILLE Vin-
cent, LAGRANDIE Julien, LAUNAY 
Olivier, LE MARQUER Alain, LEVALLET 
Adrien, LOTTIN Nicole, LOUVET Jean-
Pierre, LOUVET Mady, LUTRAND 
Christophe, MARCHAND Evan, MAS-
SU Sophie, MOINET Evelyne, MON-
SIMIER Philippe, MONTAGNER Syl-
vain, MURER Coline, NOEL Franck, 
NOIROT Sylvaine, ODEN Monique, 
PLU Thierry, PLU Yohann, POU Anne-
Marie, QUENAON Christine, RADIGUE 
François, RIVIERE Jacques, ROETZIN-
GER Sammuel, SICCARD Rachel, SI-
LANDE François, STALLEGGER Peter, 
STAUTH Séverine, TASSI Gérard, 
THEUDE Guillaume, THOMMEREL 
Corentin, THUAUD Jacques, TLILI Vé-
ronique, TRAN VAN LOC  Aurélie, 
TRANSON Pierre, VALLEE Anne-Marie, 
VANDENBERGHE Anne, VAUDORE 
David, VIGOT Samuel. 

8 / Les rencontres naturalistes 

Comme à l’accoutumée, de nom-
breux sujets variés ont été traités 
cette année lors de ces rencontres. 

Vendredi 8 mars 2019 

« Quelques photos de la flore et de la 
faune de Pralognan-la-Vanoise aux 
portes du parc national de la Vanoise. 
» par Jacques RIVIERE, photographe 
naturaliste. 

« Création d'une ZNIEFF à Verrière, le 
pourquoi et le comment». Des in-
sectes de toutes sortes. Par Chris-
tophe LUTRAND, entomologiste. 

« Les Plans nationaux d'actions pour 
les papillons de jour en France. À la 
recherche des Sésies ornaises. » par 
François RADIGUE.  

Vendredi 14 juin 2019 

« Les champignons trouvés aux Rives-
d'Andaines. Reconnaître certaines 
espèces communes et observer 

quelques raretés » par François HAI-
RIE, mycologue. 

« Présentation d'une famille bota-
nique méconnue : les Characées » par 
Timothée PREY, chargé d'étude, bo-
taniste phytosociologue au Conserva-
toire botanique de Normandie. 

« Restauration de la continuité écolo-
gique sur une rivière ornaise, la 
Maure » par Mathieu SCELLES, tech-
nicien rivière pour le parc Norman-
die-Maine. 

Vendredi 13 septembre 2019 

« Présentation de l'atlas des Orthop-
tères de Normandie » par Peter STAL-
LEGGER  

« Week-end botanique de l'AFFO en 
Haute-Normandie. Le marais Vernier, 
les coteaux calcaires et le chêne d'Al-
louville-Bellefosse » par Alain LE 
MARQUER 

« Herborisation printanière dans les 
Corbières » par François RADIGUE 

« Les découvertes naturalistes de 
l'été ». Tous ceux qui le souhaitent 
présentent leurs découvertes natura-
listes estivales. 

Vendredi 13 décembre 2019 

« Photographier la faune et la flore 
de l'Orne » par Jacques RIVIERE. 

« Le plan de conservation des papil-
lons de jour au parc Normandie-
Maine » par Julia COMBRUN, chargée 
de mission Natura 2000 au parc Nor-
mandie Maine. 

« Sur les traces de la Loutre d'Europe 
dans un petit coin de l'Orne » par 
Aloïs MARQUIS, étudiant BTS GPN à 
Sées. 

« Baguage d'oiseaux en Roumanie » 
par des étudiants du BTS GPN de 
Sées.  

9 / Activités 2019 de l’Association 

Faune et Flore de l’Orne sur le terri-

toire de la ville d’Alençon 

Sorties organisées à Alençon par 
l’AFFO (gratuites) 

27 Janvier 2019 
Thème : Grand comptage des oiseaux 
de jardins 
Animateur : Yann LOZACHMEUR et 
Jacques BELLANGER 
Nombre de participants : 55 

12 et 13 avril 2019 
Thème : Le Printemps des Z’enfants – 
La biodiversité des sols 
Animateur : Charline MAIGNAN et 
Joachim CHOLET      
Présentation : Découverte de la di-
versité des plantes et du sol 
21 septembre 2019 
Thème : Les plantes comestibles et 
médicinales de la Fuie des Vignes 
Animateur : Rosine GUERCHAIS et 
Joachim CHOLET 

Jacques Bellanger et Rosine Guer-
chais ont assuré la visite du parc de la 
Préfecture, la journée du 22 sep-
tembre, pour la Fête du patrimoine 
(800 visiteurs recensés) 

Après un rappel historique de ce 
parc, de sa création en 1750 (jardin à 
la française) et après la Révolution 
(jardin à l’anglaise en 1847), le parc a 
peu évolué. Seules les tempêtes, dont 
celle de 1999, ont eu raison de 20 
arbres vieillissants, dont un séquoia 
géant et des pins de Weymouth ou 
d’Écosse. Les parties boisées sont 
denses, à dominante de hêtres, pla-
tanes, érables, avec ifs, houx, rhodo-
dendrons, alignement de marronniers 
et, parmi cet ensemble, deux mélèzes 
plantés à l’origine. Découverts deux 
cormiers non signalés jusqu’à pré-
sent.  

Isolés, un cèdre du Liban de 150 ans, 
un cèdre de l’Atlas, un tulipier et un 
Magnolia grandiflora, un chêne 
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d’Amérique, un chêne vert, un cyprès 
de Lawson âgé et fort décrépit, et un 
jeune chêne pédonculé planté en 
hommage au préfet Érignac, assassi-
né en Corse. 

Arbres remarquables à Alençon 

Jacques BELLANGER et Rosine GUER-
CHAIS ont en 2018/2019 inventorié et 
mesuré une soixantaine d’arbres dans 
divers quartiers de la ville, sur des 
espaces publics et aussi privés, sur les 
terrains du conseil départemental (à 
sa demande) et dans le parc de la 
Préfecture. 

Le recensement n’est pas exhaustif 
en ce qui concerne le privé, faute de 
signalements. 

Parmi les plus beaux spécimens, no-
tons le séquoia géant des Prome-
nades, deux hêtres pourpres privés 
rue Balzac, divers cèdres du Liban et 
de l’Atlas (centre-ville, quartier de 
Courteille, av. du Général-Leclerc, 
vieux platanes au Pont-Neuf, une 
allée de vieux tilleuls rue des Chate-
lets, chêne vert devant la média-
thèque, tilleul à l’école Masson (abat-
tu récemment), vieux ifs à proximité 
de la mairie et un privé av. du Géné-
ral-Leclerc, etc. 

L’opération mériterait de continuer 
sur le domaine privé, avec au préa-
lable une communication vers les 
propriétaires qui pourraient être par-
tants. 

Animations dans les établissements 
scolaires 

27 interventions en milieu scolaire : 

 École privée Notre-Dame-de- l'As-
somption 

3 interventions avec une classe de 
CE2 sur le thème de la biodiversité en 
ville (projet PARCours ton territoire 
du parc naturel régional Normandie-
Maine) 

 CESDA La Providence 

3 interventions sur le thème de la 
biodiversité en ville (projet PARCours 
ton territoire du parc naturel régional 
Normandie-Maine) 

 École maternelle MASSON 
2 interventions sur le thème de la 
mare avec les classes de MS et de GS 
(projets Passeport DD) 

 École primaire MASSON 

2 interventions sur le thème de la 
rivière  
2 interventions sur le thème de la 
rivière avec la classe de CE2-CM1 
(projet Passeport DD) 
2 interventions sur le thème de la 
rivière avec la classe de CM2 (projet 
Passeport DD) 

 École maternelle La Fontaine 

2 interventions sur le thème de la 
mare avec la classe de MS (projet 
Passeport DD)   

 École primaire La Fontaine 

2 interventions sur le thème de la 
forêt avec la classe de CE2 (projet 
Passeport DD)   

 École primaire Montsort 
1 intervention sur le thème de la fa-
brication d’abris à insectes avec la 
classe de CM2 (projet Passeport DD) 

 École primaire Robert-Desnos 

2 interventions sur le thème du pay-
sage avec la classe de CE2-CM1 (pro-
jet Passeport DD) 
2 interventions sur le thème de la 
mare avec la classe de CE2-CM1 (pro-
jet Passeport DD) 

 École primaire Jules-Verne 

2 interventions sur le thème du pay-
sage avec la classe de CP (projet Pas-
seport DD) 
2 interventions sur le thème de la 
forêt avec la classe de CP (projet Pas-
seport DD) 

 

Participation à la réflexion sur le 
jardin médiéval de Saint-Roch 

L’AFFO participe au projet de création 
d’un jardin médiéval au pied de la 
chapelle Saint-Roch. Une première 
réunion a eu lieu en 2018 pour le 
lancement du projet et notamment le 
choix des essences à présenter au 
public. 

Projet Arbres extraordinaires 

Poursuite de l’inventaire participatif 
pour le recensement des « arbres 
extraordinaires » de la ville 
d’Alençon. Intégration des fiches 
récoltées en 2018, poursuite des in-
vestigations de terrain, rencontre 
avec différents partenaires et ré-
flexion sur la possibilité de proposer 
un parcours « Découverte du patri-
moine naturel » dans Alençon. 

Inventaires botaniques sur le terri-
toire d’Alençon 

Poursuite des inventaires de terrain 
dans le cadre de l’atlas botanique de 
l’Orne. 

Projet tuteuré 2018/2019 avec le 
lycée agricole de Sées : état des lieux 
de la flore menacée d’Alençon 

En 2018, un groupe de 5 étudiants du 
lycée agricole de Sées ont commencé 
la première phase du projet tuteuré 
proposé par l’AFFO sur la flore mena-
cée de la ville. La seconde phase en 
2019 consistera à proposer à la ville 
une gestion favorable à la conserva-
tion de ces espèces. 

Inventaire des collections natura-
listes du musée de la Dentelle 
d’Alençon 

Convention partenariale pour l’année 
2019 avec le musée de la Dentelle et 
des Beaux-Arts d’Alençon dans le but 
d’établir l’inventaire des collections 
botanique, entomologique et orni-
thologique. 
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Le bilan financier vous sera présenté 
lors de notre Assemblée Générale. 

Pour faciliter la lecture, les chiffres cités 
ont été arrondis. 

Les dépenses : 

 Cette année, nos dépenses s’élèvent 
à près de 85 000€. Nous vous propo-
sons un zoom sur les éléments les 
plus importants : 

Une augmentation des demandes 
d’animations auprès des écoles, des 
collèges… (136 en 2019 contre 113 en 
2018, soit 20% d’augmentation) a 
impacté nos  dépenses en fournitures 
d’animations et de bureau, de carbu-
rant et de frais de repas (au total 
pour ces 4 rubriques : 5 338€ pour 
cette année contre 4 105€ en 2018). 
Pour répondre à la demande, nous 
avons également fait appel à deux 
animateurs prestataires (4 225€ cette 
année). 

L’année 2019 a vu naître deux nou-
veaux numéros de la revue Orne Na-
ture : le numéro 5 et le numéro 6. 
Chacun a été imprimé en 2000 exem-
plaires. Nous avons également choisi 
de réimprimer en 1000 exemplaires 
le numéro 1 qui nous a été demandé 
de nombreuses fois alors que notre 
stock de départ était épuisé. 
L’impression, le graphisme, et les 
frais postaux s’élèvent à 13 000€. Afin 
d’optimiser le stockage de ces 6 nu-
méros, nous avons mis en place de 
nouvelles étagères dans le local et, 
par la même occasion, nous avons 
modifié le stockage de la natura-
thèque (417€). 

La venue d’un stagiaire nous a permis 
de vous proposer un programme 
d’animation plus élaboré sur la mise 
en page (300€ de dédommagement 

pour ce stagiaire, et 228€ pour les 
frais d’impression). 

Les frais d’entretien du véhicule sont 
bien moins élevés que l’année der-
nière (127€ cette année contre 
1 276€ en 2018) puisque nous dispo-
sons d’un nouveau véhicule depuis 
septembre 2018. 

Les recettes : 

Cette année, nos recettes ont été 
fructueuses car elles sont le reflet du 
travail de nos deux salariés, de l’aide 
des prestataires mais aussi de tout le 
travail bénévole : 97 600€. 

Plus en détail, les animations, les 
participations événementielles, les 
conférences, et les prestations nous 
ont permis d’obtenir près de 54 000€ 
(contre 37 000€ l’année passée). 

 La vente de numéros d’Orne Nature 
auprès de distributeurs majoritaire-
ment situés dans l’Orne et auprès de 
particuliers, nous a rapporté 8 324€. 
S’y ajoute un montant de 6 225€ pour 
les abonnements à la revue. 

3960€ de subvention de fonctionne-
ment nous ont été attribués par 
Alençon, Bellême, Gacé, le Départe-
ment et le Fond de Développement 
de la Vie Associative. Ainsi que 11 
500€ de subvention pour les projets 
engagés les années passées et cette 
année 2019.  

Les cotisations de 2019 sont moins 
importantes que celles de 2018 (10 
344€ en 2019 contre 10 920€ en 
2018), mais ont été compensées par 
les nombreux dons des particuliers 
(416€ de dons pour l’année 2019) et 
un don exceptionnel de la part de 
l’Association Perche Environnement 
(800€). 

Nous tenons d’ailleurs à remercier 
tous nos partenaires d’avoir contri-

bué à notre vie financière cette an-
née. 

Conclusion : 

Notre Compte de gestion a de quoi 
nous rendre optimistes pour l'année 
qui démarre ; le travail de chacun a 
largement porté ses fruits. Et nous 
nous devons d'ajouter que, dans cer-
tains dossiers comme celui de l'Atlas 
botanique, nous avons été amenés à 
estimer le bénévolat valorisé (temps 
bénévole convertit en €) et nous arri-
vons alors bien au-delà du budget 
annuel de l'association. 

Rapport financier 
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Résultat 2019 

Trésorerie du 01/01/2019               54 209,00    

  
  

Dépenses         84 838,67    

  
  

60 - Achats                24 821,58    
Achat études, prestations diverses               4 225,85    
Fournitures Animations                 1 525,01    

Fournitures de Bureau                 1 760,64    

Ouvrages naturathèques                       88,60    

Aménagement local St Denis                     417,50    

Aménagement Lambonnière                       69,60    

Abonnement EDF Lambonnière                     182,88    

Fournitures chantier                     178,10    

Restauration de collections naturalistes                     43,85    

WE Naturaliste                 1 798,58    

Orne Nature (imprimerie, graphisme, frais postaux)             12 980,66    

Bémo Graphic ON               10 504,96    

Dédommagement graphisme ON                  1 200,00    

Frais postaux ON                  1 275,70    

Programme d'animation (imprimerie)                   228,00    

Frais postaux Petit Liseron                     399,00    

Matériel de bureau (imprimante, téléphones fixes)                   251,54    

Dédommagement stagiaire                     300,00    

Equipements (gants, trousse de secours, boîte à outils…)                   308,55    

Nourriture AG                       63,22    

      

61 - Services Exterieurs                 6 476,54    

Carburant                 1 913,95    
Loyer CRIL (2018 et 2019)                 2 880,00    

Entretien Véhicule                     213,00    

Entretien duplicopieur                     126,82    

Assurance Véhicule/Locaux                 1 297,77    

Remboursement frais de déplacement conférences, débats…                     45,00    

      

62 - Autres services Exterieurs                 2 492,56    

Adhésions (GIP ANBDD, CEN, etc)                     180,00    
Internet PMB, Lab Project, Zacharie               1 307,22    

Frais de déplacement (Autoroute)                     35,80    

Abonnement Tél Fixe  & Internet ORANGE                   601,72    

Frais Postaux (timbres)                     281,77    

Frais Bancaires CREDIT MUTUEL                       86,05    

      

63 - Impots et taxes                     445,00    

Taxe foncière La Lambonniere (chêne)                   428,00    
Taxe foncière Canapville (prairie)                       17,00    

      

64 - Charges de personnel               47 602,99    

Salaires               26 735,20    
Cotisations sociales URSSAF-RETRAITE-MUTUELLE-UNIFORMATION             20 240,67    

Médecine du travail, EA61                     487,42    

Frais repas                     139,70    

      

68 - Amortissement                 3 000,00    
Véhicule, matériels informatiques               3 000,00    
  

 
 

TOTAL         97 644,41    
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Recettes          97 644,41    

 
    

70 - Ventes de prestation, ouvrages              70 177,49    

Animations 2019               34 733,79    
Participation foire                     100,00    

Participation journée du patrimoine                   400,00    

conférences débats                     730,00    

Prestation cartographie des habitats Vaudobin               4 200,00    
Prestation Inventaire ABC (PNR Normandie Maine)               4 300,00    

Prestation Saisie des données naturalistes               6 000,00    

Prestation Guide Nature de l'Orne               3 200,00    

Ventes d'ouvrages                 1 118,10    
EON                     115,00    

Convention Atlas des papillons                     271,65    

Participation frais WE AFFO                     365,00    

Orne nature               14 549,75    
Abonnements                  6 225,50    

Vente                  8 324,25    

Remboursement frais postaux                       24,20    

Vente fournitures animation                       70,00    
      

74 - Subventions  2019  - Projets               11 500,00    
Reconnecter les ornais à la nature 2/2 (Région)               4 000,00    
Lacement Orne Nature demande de 2017 2/2 (Région)               4 000,00    
24h de la Biodiversité, dédommagement organisation (Saint Sulpice sur Risle)                   500,00    

Convention partenariat avec la ville d'Alençon               3 000,00    

      

74 - Subventions  2019 - Fonctionnement               3 960,00    

Alençon                     200,00    
Bellême                     300,00    

Gacé                       60,00    

Département                     900,00    
Fonctionnement de la Vie Associative (FDVA)               2 500,00    

      

75 - Autres produits de gestion               11 560,00    

Cotisations et cotisations solidaires              10 344,00    
Dons particuliers                     416,00    

Dons Association Perche Environnement                   800,00    

      

76-Produits financiers                     446,92    

interets                     427,72    
Remboursement excédent impôt                         8,00    

Dégrèvement sécheresse                         8,00    

Remboursement banque                         3,20    
      

  
  Exédant         12 805,74    

   TOTAL         97 644,41    
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Budget Prévisionnel 2020 

  
   

  

Charges   Année 
2020  

  Produits  Année 2020  

60- Achats        2 400 €    70 - Ventes de prestation, ouvrages        44 100 €  
Abt EDF Lambonnière            200 €    Prestations salariés       42 000 €  

Aménagement local St Denis-sur-S. et Pervenchères           300 €    Ventes d'ouvrages (y compris droits de diffusion)            500 €  

Equipement naturathèque           100 €    Prestations "bénévoles"         1 000 €  

Ftures Animations        1 000 €    EDF La Lambonnière             600 €  
Ftures de Bureau           800 €    Ecole Orne Nature            400 €  

Vidéoprojecteur     Ventes Orne Nature       14 000 €  

      ABC Andaines-Passais         4 000 €  

61 - Services Exterieurs        7 190 €    74 - Subventions de fonctionnement         1 870 €  
Loyer CRIL        1 500 €    Département de l'Orne            900 €  

Assurances Locaux-RC           700 €    Pervenchères              50 €  

Carburant        2 200 €    Godisson              40 €  

Entretien Véhicule           800 €    Saint Denis sur Sarthon            200 €  
Assurance Véhicule           410 €    Argentan            300 €  

Internet PMB, contrat de maintenance, OVH        1 000 €    La Perrière            300 €  

Ouvrages naturathèque           100 €    Saint Martin du Vieux Bellême              30 €  

Abonnement naturathéque             80 €    La Ferté en Ouche              50 €  
Adhésions (GRAPE ou ?, CEN, ACRO, etc)           400 €        

Animations hors salariés        3 500 €    74 - Subventions liées aux projets        58 500 €  

      DREAL Projet 10 ZNIEFF 2020-2021         6 500 €  

62 - Autres service Ext. liés à la réalisation des projets      55 100 €    Région Normandie - Atlas botanique de l'Orne         4 000 €  
ABC Andaines-Passais           600 €    DREAL - Atlas botanique         3 000 €  

24h de la biodiversité        8 000 €    Villes - Atlas botanique         1 500 €  

Atlas botanique de l'Orne      10 000 €    CD61 - Atlas botanique         3 000 €  

Projet DREAL ZNIEFF        1 500 €    AFB - Atlas botanique         3 000 €  
Convention Alençon        1 000 €    AESN - Atlas botanique         4 000 €  

Equipement école de botanique           800 €        

Réactualisation site Internet        1 200 €    AESN - 24h de la Biodiversité         3 500 €  

Projet Lambonnière      21 000 €    Région Normandie - 24h de la biodiversité         4 000 €  
Edition d'une revue AFFO      11 000 €    Commune de Saint-Sulpice - 24h de la biodiversité         1 500 €  

      CdC du Pays de l'Aigle - 24h de la biodiversité         1 500 €  

62 - Autres service Ext.  liés au fonctionnement de l'AFFO        1 480 €    Mécenat - 24h de la biodiversité         1 000 €  

Frais AG 01/2020           200 €        
Frais déplacements             300 €    Fondation du patrimoine - Projet Lambonnière       10 000 €  

Frais Postaux (Liseron et autres)            300 €    Autres fiannceurs/Mécenat - Projet Lambonnière         5 000 €  

Abt Tél Fixe  & Internet           600 €        

Frais Bancaires CREDIT MUTUEL             80 €    Région Normandie - EON, sorties, chantiers, confér.         4 000 €  
      Alençon Convention triennale         3 000 €  

63 -Impots et tax es           500 €        

Impôts (taxes foncières)           500 €    75 - Autres produits        16 500 €  

64 - Charges de personnel      52 150 €    Cotisations et cotisations solidaires         8 000 €  
Salaires Nets       28 500 €    Autofinancement - Atlas botanique         5 000 €  

Cotisations sociales, EA 61, CIST, Mutuelle obligatoire      21 500 €    Autofinancement - Projet Lambonnière         2 500 €  

Vêtement Travail           150 €    Dons - Projet Lambonnière         1 000 €  

Prime exceptionnelle liée aux 40 ans        2 000 €    76 - Produits Financiers            350 €  
65 - Autres Charges gestion courante     Intérêts livret             350 €  

      79 - Autres produits de gestion               -   €  

68 - Amortisssements        2 500 €        

Véhicule, Mat Informatique        2 500 €    78 - Reprises Amortisssement               -   €  
    

 
    

Total  dépenses    121 320 €  
 

Total produits     121 320 €  

(*) montants déjà perçus  
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Réunion du conseil d’administration 

n°4, du 28 Septembre 2019 à La 

Lambonnière à Pervenchères 

17 administrateurs sont présents ou 

représentés : Alain Le Marquer, Chris-

tine Lerat, Alicia Bouvet, Isabelle 

Rambaud, François Radigue, Joachim 

Cholet, Anne Vandenberghe, Anne 

Heuguet, Yohann Guillaume, Anne-

Sophie Boisgallais, Joseph Pousset, 

Laurent Poncet, Anne Wowor 

Solène du Puy, Alix Guedou, Charline 

Maignan, Francis Bisson, Aurélie Dar-

dillac, Frédéric Hingue, Rachel Sic-

card, Jean-Sébastien Suzanne, Lucie 

Dufay, Gérard Tassi sont excusés. 

AG “exceptionnelle” de 2020 (les 40 

ans) : 

Même si le petit liseron a été mis un 

peu en pause cette année, il faudra 

que celui de décembre soit envoyé 

car il fait office de convocation à l’AG. 

Elle aura lieu à Domfront-en-Poiraie 

le 25 janvier 2020 à 14h. Comme les 

autres années une visite sera propo-

sée à ceux qui le souhaitent à partir 

de 10h. Alicia Bouvet s’occupe de 

contacter l’Office de tourisme ou 

toute autre personne-ressources 

pour organiser cette matinée. 

Les désengagements connus à ce jour 

sont ceux de Aurélie Dardillac, Chris-

tine Lerat et  Alix Guedou. Isabelle 

Rambaud fait savoir qu’elle peut lais-

ser sa place, si certains souhaitent 

postuler. 

 

Obligations réelles environnemen-

tales : 

François Radigue propose au CA de 

mettre en place des ORE sur les pro-

priétés de l’AFFO. Ce dispositif pour-

rait permettre de négocier les taxes 

foncières avec les collectivités con-

cernées. 

Les membres présents, à l’unanimité 

ne s’opposent pas à cette idée. Reste 

à voir les frais notariés. 

Musée des Beaux-Arts et de la Den-

telle d’Alençon : 

Avancement : La partie “oiseaux” a 

commencé à être inventoriée de 

même que les herbiers. La partie 

“entomologie” devrait bientôt débu-

tée. 

Il est demandé que la restitution de 

l’inventaire et les préconisations de 

conservation soit rendue pour fin 

décembre 2019. 

Le musée serait intéressé pour que 

l’AFFO s’occupe d’une “phase 2” dans 

ce dossier. Cette phase pourrait être 

orientée sur la restauration des élé-

ments abîmés, la mise en place des 

planches pour les herbiers, la mise en 

valeur des spécimens recensés. 

Cartographie des ENS 61 : 

La partie terrain des 2 ENS à carto-

graphier a été effectuée en août par 

Joachim Cholet. Il reste encore la 

partie SIG (Système d’Information 

Géographique) à faire. 

Le tout est à rendre au Conseil dépar-

temental avant la fin décembre 2019. 

 

ZNIEFF 2016/2017 : 

La rédaction des compte-rendus des 

3 inventaires ZNIEFF a été faites et 

ont été envoyés à la DREAL. Cepen-

dant, les nombres seuil des espèces 

n’ont pas été atteint sur Dompierre 

et la Pichardière, il faudra donc faire 

une nouvelle phase de terrain en 

2020 sur ces deux ZNIEFF. 

Les instances CA du 26 janvier 2019 après l’assemblée générale 
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La RGPD : 

L’AFFO doit se mettre en conformité 

avec la loi RGPD à la fois pour son 

fichier des adhérents actuels mais 

également pour la rénovation du 

bulletin d’adhésion avec l’ajout d’une 

mention légale (modèle proposé par 

Anne-Sophie Boisgallais). Jean-

Sébastien Suzanne ne pouvant plus le 

faire, qui le fait ? 

Retours du groupe environnement de 

l’AFFO : 

Le groupe environnement à procéder 

à une réunion en 2019 qui a dégagé 

deux directions : 

 un axe sensibilisation/information 

: articles de journaux pouvant être 

signés « groupe environnement de 

l’AFFO », radio, article dans Orne 

Nature (exemple de l’article sur la 

pollution lumineuse) 

 un axe bataille juridique dont 

l’AFFO n’a pas les épaules pour le 

moment mais via l’adhésion à 

FNE, l’AFFO peut faire courroie 

entre les habitants de l’Orne et la 

FNE. 

En ce qui concerne des possibles ar-

ticles dans Orne Nature, le CA est 

pour mais le thème doit toujours 

avoir un lien avec la biodiversité ou 

les pressions sur cette biodiversité. 

Il faudrait également lancer un rôle 

de responsable des réponses au pu-

blic que l’AFFO reçoit assez réguliè-

rement (questionnement sur les 

haies, les retournements de prairies, 

etc). Aucune personne n’est à ce jour 

nommé. 

Le groupe propose aussi de nommer 

un correspondant groupe environ-

nement au CA, pourquoi pas Joseph 

qui lors de ce CA a très bien présenté 

les retours et les attentes du groupe. 

Il faudra penser à faire un ou deux 

diapos présentant le groupe environ-

nement pour l’AG, cela permettra de 

continuer de l’ouvrir au plus grand 

nombre. 

Frédéric Hingue propose de re-

prendre le rôle de Dominique Paris 

dans la coordination des représenta-

tions des membres de l’AFFO dans les 

différentes commissions. 

Le Petit Liseron : 

Le constat du CA est qu’une personne 

seule ne peut pas gérer le Petit Lise-

ron, il faut plusieurs personnes inves-

ties. Par exemple, plusieurs per-

sonnes peuvent chacune regrouper 

des thématiques puis Frédéric pourra 

finaliser en regroupant ces diffé-

rentes parties. 

Le résumé du Petit Liseron 1 est à 

faire par Cédric. 

Il est décidé le retour à 4 numéros 

(mars, juin, octobre, janvier) 

 

Orne Nature : 

L’idée des dossiers thématiques est 

conservé mais sans obligation de 

mise en place à chaque numéro. Liste 

non exhaustive de potentiels dossiers 

thématiques : nuit, forêt, agriculture, 

réchauffement climatique… 

Anne Wowor fait remonter la difficul-

té de faire la correspondance entre 

les virements et les dépositaires. Elle 

propose de revoir les informations 

pour que chaque dépositaire soit 

joignable et reconnaissable facile-

ment. 

A l’heure actuelle, il est impossible de 

réaliser un point financier par numé-

ro, Joachim Cholet se charge d’y jeter 

un oeil.  

Le point sur la distribution sera fait au 

prochain comité de rédaction. 

Chroniques radio : 

La proposition de la RCF est de pro-

céder à une chronique de 5min 4 fois 

par mois. Cela peut se faire sur des 

articles d’Orne Nature en demandant 

aux auteurs leur accord au préalable. 

Les chroniques sont pré-rédigées 

pour faciliter l’enregistrement. Il est 

possible également de pré-écrire un 

dialogue avec l’animateur radio. Une 

petite équipe de rédaction se charge-

ra d’écrire les scripts. Pour le moment 

François Radigue, Anne-Sophie Bois-

gallais, Joseph Pousset et Christine se 

proposent. Isabelle a déjà rédigé une 

première rubrique sur le lancement 

de Orne Nature 6, elle est en cours de 

relecture. 

 

Site internet : 

Il existe actuellement un problème de 

mise à jour des informations, des 

articles sur le site, ce qui est une 

question importante du fait de 

l’image renvoyée par l’asso à 

l’extérieur. Il faudrait nommer un 

responsable “mise à jour du site”. 

Cédric pourra procéder à un toilet-

tage de celui-ci avant l’AG puis il fau-
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drait former un ou des bénévoles 

pour assurer la suite. 

La possibilité de rénover le site est 

évoquée. Pourquoi pas un passage de 

Joomla (hébergeur actuel) à Word-

press ? Il faut voir avec Zacharie Pa-

cey. 

Le CA décide de demander 

l’intégration des articles de Letacq 

actuellement hébergés sur le site de 

l’AFFO aux archives départementales 

permettant ainsi d’économiser le prix 

de l’hébergeur. Cédric prendra con-

tact avec les Archives ainsi que le 

CD61. 

Planning des réunions 2020 : 

Planning AFFO des impondérables 

proposé par Anne-Sophie Boisgallais 

via la messagerie CA-AFFO est accep-

té à l’unanimité 

Charte graphique et nouveau logo : 

Les logos proposés lors de la réunion 

n’ont pas retenu l’unanimité. Il est 

proposé d’y apporter quelques modi-

fications susceptibles de plaire au 

plus grand nombre. Il également de-

mandé que la charte graphique éta-

blie par le stagiaire soit harmonisée 

avec la charte de Orne Nature (no-

tamment les polices). Alicia Bouvet 

prend en charge les modifications de 

logo ainsi que l’harmonisation des 

chartes graphiques. 

Fête des 40 ans de l’AFFO : 

La date retenue pour la fête des 40 

ans est le 29 août 2020. Une rétros-

pective en images de la vie de l’AFFO 

sera proposée à cette occasion ainsi 

qu’un concours gastronomique 

plantes sauvages. Dans la volonté de 

créer des possibles “assises de 

l’environnement dans l’Orne”, les 40 

ans de l’association pourraient être 

l’occasion d’inviter les associations 

partenaires pour établir une réunion 

de préfiguration de ces assises. 

Le travail sur le projet associatif doit 

nécessiter d’une méthodologie pour 

savoir où l’on va. Pour le moment 4 

pistes s’offre à l’association suite aux 

évolutions qu’elle a connu ses der-

nières années : 

 Maigrir ? : diminuer les actions de 

l’association, recentrer les actions 

 Grossir ? : via l’embauche d’un 

nouveau salariés sur des théma-

tiques à définir 

 Créer une fédération ? : via un 

rapprochement avec les autres as-

sociations de l’Orne. Possibilité 

d’un partage de salariés, évitant 

de se lancer dans la création d’un 

nouveau poste à l’AFFO. Il pourrait 

être intéressant de rencontrer des 

associations hors Orne pour avoir 

des retours d’expériences. 

 Intégrer une plus grande associa-

tion ? : permettre de déléguer la 

gestion du personnel 

Ces décisions devront faire l’objet 

d’une discussion avant le prochain CA 

du 7 décembre (2h de débat interne). 

Afin d’avoir un support sur lequel se 

reposer Alain Le Marquer doit faire 

une synthèse des attendus de la ré-

flexion à envoyer aux membres du CA 

avant les discussions à venir. 

La mise en place d’un DLA est une 

proposition intéressante pour identi-

fier les faiblesses de l’association. 

Dans le cas de sa mise en place, il 

faudra qu’un administrateur s’y in-

vestisse.   

24h de la biodiversité 2020 : 

La prochaine réunion avec les parte-

naires aura lieu le 18 octobre à 18h. 

Pour le moment Joachim Cholet, 

Alain Le Marquer et Alicia Bouvet s’y 

rendront. D’autres membres du CA 

sont invités s’ils le souhaitent à venir 

y participer. 

Une recherche de financement est en 

cours pour la somme de 15 000€. 

L’organisation, via l’investissement 

des différents acteurs, est foison-

nante. Le volet animation sera assuré 

en partie par Cédric. Anne Vanden-

berghe se propose pour mettre en 

place une animation également. 

Lucie Dufay prévient les naturalistes 

de Normandie pour qu’ils notent la 

date. 

Atlas botanique de l’Orne : 

La demande de subvention 80 000 € 

(Région, Département, Mécénat) est 

conjointe avec Conservatoire bota-

nique national (CBN Caen). Isabelle 

Rambaud et Laurent Poncet relisent 

le projet avant le 3 octobre, puis 

Anne-Sophie Boisgallais l’envoie au 

CBN avec validation du CA sur la réé-

criture de Joachim Cholet. 

Le projet prend la forme de 3 publica-

tions : 

 Atlas scientifique 700 p. 

 La biodiversité végétale expliquée 

aux élus 

 Un document pédagogique 
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Le calendrier s’étend sur 4 ans 2020-

2023, la demande de subvention éga-

lement. 

Une réunion est à prévoir pour fixer 

des sorties pour répertorier de façon 

plus précises les espèces qui n’ont 

pas été revues et/ou celles dont il 

manque des photos/illustrations. 

Projet de rénovation de la Lambon-

nière : 

Travaux prévus :  

 Ponton pour la mare 

 Enduit du pignon 

 Auvent 

 Entretien toiture 

 Panneaux d’information 

 

Sur les deux budgets présentés par 

François Radigue le budget à 37 280 € 

TTC est retenu par le CA. De plus le 

CA opte pour la recherche de finan-

cement sur l’ensemble du projet. 

François Radigue poursuit les dé-

marches. 

A signaler que pendant l’été 2019, un 

travail effectué par des scouts a été 

réalisé (photo ci-dessous). 

Bilan 2018/2019 : 

Les bilans sont à envoyer à la Région 

avant le 20 octobre prochain pour 

permettre le paiement. Christine 

Lerat, Anne Wowor et Joachim Cholet 

y travaillent. 

Budget prévisionnel 2020 : 

Point non abordé. 

Demande de subvention auprès de la 

Région Normandie : 

Anne-Sophie Boisgallais à rencontrer 

Nadine Tournaille (CRN) à Caen. La 

proposition de la Région est de rédi-

ger un dossier sur deux ans (2020-

2021) pour début novembre 2019 par 

extranet (compte utilisateur déjà créé 

par Cédric).

Possibilités de financement de la Ré-

gion :  

Socle animation 30% 

Communication 10% 

24h biodiversité 25% 

Atlas botanique de l’Orne 20% 

Questions diverses : 

Atlas de Biodiversité Communale :  

Le financement est de 4300 euros par 

an avec le PNR-NM. 

La première commune (Rives 

d’Andaines) est terminée avec la ré-

colte d’environ 3500 données. Le 

bilan est à rédiger, Joachim Cholet 

pour la partie botanique et François 

Radigue pour la partie animation du 

projet. Une présentation devra éga-

lement être faite auprès du PNR-NM 

par Alain Le Marquer et François Ra-

digue. 

Maison de la Nature :  

Marylène Galodé (ONF Forêt de 

Bourse et potentielle candidate pour 

entrer au CA) souhaite créer une 

Maison de la Nature dans la Forêt de 

Bourse. Avec Charline en dessin pay-

sagiste et Gérard en patrimoine natu-

rel l’AFFO participe à la création de ce 

projet pouvant être accompagné par 

la fondation du Patrimoine. Un sortie 

locale pourra être organisée en fin 

février 2020. 

Programme des sorties nature :  

Programme à faire avant le 16 no-

vembre 2019 

Adhésion à l’AFFO pour d’autres 

associations : 

Le CA est OK 
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Animation à Jardin biodiversité à 

Condé-sur-Noireau : 

Yohann Guillaume récupère le diapo-

rama déjà prêt auprès de Yann Lo-

zachmeur pour pouvoir faire 

l’animation avec Charline Maignan. 

 

 

Réunion Marais du Grand Hazé – 
Briouze - Bellou en Houlme 

Compte rendu de la réunion du 13 
novembre 2019 – Francis Bisson 

Représentants de l'AFFO : Francis 
Bisson, Jean-Pierre Louvet. 

Une trentaine de personnes étaient 
présentes : Sous-préfète, Maires, 
représentants du Conseil Général et 
de l'État, chasseurs, associations de 
gestion du Marais et l'AFFO. Le GON 
n'était pas présent. 

Johann Launay du CPIE des Collines 
Normandes a présenté un résumé 
très complet et très intéressant sur le 
marais et les actions qui y ont été 
réalisées. Il a une très bonne connais-
sance du marais et semble très com-
pétent pour superviser et organiser 
ce qui s'y passe. 

Le cheptel du marais consiste en 6 
boeufs Higland cattle et 10 chevaux 
de Camargue. Une association s'en 
occupe ; veille journalière, visite au 
minimum annuelle du vétérinaire, 
analyse coprologique et suivi de l'état 
corporel des chevaux par des étu-
diants BTS GPN du Lycée agricole de 
Sées. 

L'action de ces animaux est efficace 
sur le milieu, mais pas suffisante, car 

le milieu a tendance à se fermer et 
des actions de fauchage et de déboi-
sage mécanique sont donc néces-
saires. 

Le Grand Hazé est composé d'une 
mosaïque de milieux (mégaphor-
biaies, clairières et landes humides, 
fossés, tourbières flottantes...) et 
chacun doit être géré très finement 
avec des moyens appropriés (me-
sures agro environnementales, abat-
tage de résineux, étrépage, fauche 
tardive, arrachage de ligneux...). 

Le fonctionnement hydraulique du 
marais.  

Depuis 2011, un seuil a été construit 
en aval et un système de planches 
permet de contrôler le niveau d'eau 
du marais. Un piézomètre permet 
d'ajuster ce niveau et c'est ce qui est 
fait régulièrement. 

Ce dispositif est idéal en théorie, mais 
en pratique il est difficile d'obtenir la 
cote idéale de 204,7 mètres, car le 
seuil n'empêche pas le marais de se 
vider. 

Toutes ces actions ont un impact 
positif. Le rare Fluteau nageant étend 
sa surface. Drosera intermedia a été 
aperçue dans des clairières nouvel-
lement restaurées. 134 espèces d'oi-
seaux ont été observées sur le site. Le 
Balbuzard pêcheur a été observé. Le 
Canard pilet y nidifie. Des oiseaux 
rares ont été observés en août en 
période post reproductive etc... 

Les chasseurs présents demandent à 
Mme la Sous-Préfète de changer le 
règlement du Marais qui impose l'in-
terdiction de chasser pendant 5 se-
maines après l'ouverture de la chasse 
au gibier d'eau. En fait, la chasse est 
autorisée pendant 8 jours puis inter-
dite pendant 5 semaines. Les chas-
seurs disent que la chasse a évolué et 

que cette règle n'est plus utile (cette 
règle était-elle d'ailleurs bien respec-
tée?). 

Je prends alors la parole pour dire 
que le Grand Hazé est un enjeu ma-
jeur pour la nature dans l'Orne , que 
ces règles protègent l'avifaune, que 
c'est un compromis (sous entendu 
entre l'interdiction totale et l'autori-
sation de chasser), que les espèces 
rares observées en août ne seraient 
plus présentes. La Sous-Préfète ré-
pond qu'elle entend ces remarques et 
la demande des chasseurs, mais qu'il 
faut que cela soit discuté en réunion 
du marais. Ne sait-elle pas, et les 
chasseurs non plus, que la Préfète a 
accédé à cette demande par un arrê-
té préfectoral que l’AFFO a contesté 
par un courrier adressé en 2019 à la 
préfecture ? 

Les chasseurs ajoutent que les lâchers 
de canards ont toujours lieu, mais 
uniquement pour le tir et non plus 
pour la reproduction car c'est inter-
dit, mais qu'ils se doutent bien que 
cela sera interdit un jour… 

Jean Pierre Louvet pose la question 
concernant l'éventuelle ou prochaine 
nidification de la grande aigrette, 
oiseau de plus en plus présent sur et 
autour du marais. 

Accueil et sensibilisation du public. 

Tous les ans 20 visites grand public 
ont lieu et 25 pour les scolaires. La 
présence de visiteurs croît depuis 
plusieurs années pour atteindre 9000 
par an. Les seuls sites de visites sont 
limités à l'observatoire et au chemin 
du Val du Breuil. 

Les chasseurs se plaignent que de 
nombreuses personnes enfreignent 
ces interdictions et vont se promener 
partout. Ils demandent que des pan-
neaux d'interdiction soient installés. 

L’AFFO organise, l’AFFO 
participe 
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Puis le conférencier ajoute qu'un 
sentier voie verte faisant le tour du 
marais sera réalisé dés l'an prochain, 
toutefois il sera interdit de début avril 
à fin octobre. Il dit que c'est une de-
mande du public et des municipalités, 
que les gens sont frustrés de ne pou-
voir pénétrer plus profondément 
dans le marais, que cela a été vu avec 
les acteurs du marais. 

Je prends la parole pour dire que cela 
va perturber l'avifaune, que les 20 
visites grand public sont suffisantes et 
plus utiles pour comprendre le site et 
que cela ne doit pas devenir le lieu du 
jogging du dimanche. 

Le Maire de Briouze dit que beaucoup 
d'argent a été investi dans le Grand 
Hazé et que cet investissement doit 
être utile et qu'il est normal que le 
public puisse en profiter. 

Les chasseurs protestent (mollement) 
et demandent que l'impact du public 
soit évalué. 

Quant à la consultation du public 
voilà ce que dit un des chasseurs : 
« ...des réunions, on ne passe son 
temps qu'en réunions entraînant des 
pertes de temps; les élus sont élus par 
le public et ces élus n'ont qu'à décider 
et assumer la responsabilité de leurs 
décisions et au diable les consulta-
tions publiques... » (rapporté par Jean 
Pierre) 

Il est précisé que l'arrêté de biotope 
sera révisé fin 2020. Que le public 
sera consulté. Que le plan de gestion 
sera évalué et révisé en 2021 ou 22. 

Pour info, en discutant avec les chas-
seurs, ils nous disent que la nuit du 4 
octobre, des « antichasses » ont pé-
nétré sur le site du marais, à 3 h du 
matin, en criant et en tapant sur des 
casseroles. 

 

Site de stockage de déchets sur la 
commune des Ventes-de-Bourse 

Compte rendu de la commission de 
suivi de site du 14 novembre 2019 – 
François Radigue 

 
La réunion s’est tenue sur place aux 
Ventes-de-Bourse, en présence du 
secrétaire général de la préfecture, 
des maires des communes locales, de 
la DREAL, de l’Agence régionale de la 
santé, du G.R.A.P.E et de l’A.F.F.O 
(François Radigue). L’association 
« Respectez notre nature », associa-
tion de riverains, est absente. 
L’arrêté préfectoral d’autorisation 
remonte au 12 octobre 2010. Après 
réalisation des travaux, la mise en 
route du site a débuté en 2013. Ce 
centre d’enfouissement et de traite-
ment recouvre une superficie de 70 
ha, pour un traitement annuel 
d’environ 90 000 tonnes. La commis-
sion de ce jour avait pour but de faire 
le point sur l’année d’exploitation 
2018. Un rapport complet a été remis 
par l’entreprise aux membres de la 
commission. 105 000 tonnes 
d’ordures ménagères, de déchets 
industriels et de déchets inertes sont 
arrivés sur le site en 2018. 48 % en 
provenance de l’Orne, 29 % de la 
Sarthe et le reliquat d’autres dépar-
tements limitrophes. 117 camions 
ont été refusés pour « déchets non 
conformes », aucun pour des raisons 
de radioactivité. 4000 m3 de lexiviat 
ont été traités par une entreprise 
spécialisée hors site. En 2019 une 
partie de ces lexiviats a été traitée sur 
place avec une unité mobile spéciali-
sée (jugée trop bruyante par des 
maires présents qui ont fait état de la 
gêne ressentie par des riverains). 
Chaque année, sont contrôlées régu-
lièrement : les eaux souterraines, les 
eaux de surface, les eaux de drainage, 
l’eau du ruisseau de la Paillerote et 
celles des mares « compensatoires ». 
Le trafic routier généré par le site est 
de 35 camions/jour. Le comporte-

ment d’une partie des camions sur le 
giratoire, créé pour desservir le 
centre de traitement des déchets, 
n’est pas respectueux du code de la 
route. La préfecture prendra contact 
avec la gendarmerie à ce sujet. 
Actuellement, la principale gêne oc-
casionnée par l’exploitation est celui 
des nuisances olfactives. 113 plaintes 
ont été enregistrées en 2018 (mau-
vaises odeurs constatées surtout le 
matin 6 h-7 h et le soir 22 h-0 h). Ces 
plaintes viennent du territoire de la 
commune des Ventes-de-Bourse, des 
communes avoisinantes et aussi par-
fois de plus loin encore. En 2019, une 
rampante de neutralisation des 
odeurs a été installée : elle fonc-
tionne par vaporisation d’huiles es-
sentielles avec semble-t-il un résultat 
notable. 
Actuellement, l’usine de récupération 
du biogaz est en construction. Il s’agit 
d’une usine à technologie sophisti-
quée (séparation du méthane de 
toutes les impuretés contenues dans 
le biogaz en provenance des alvéoles 
étanches de déchets). Le gaz sera 
acheminé en 2021 jusqu’au réseau de 
gaz national à l’aide d’une canalisa-
tion de 13 km qui rejoindra le site à 
Valframbert.  
Le site peut faire l’objet de visites 
organisées. Si un nombre suffisant 
(environ 20 personnes) d’adhérents 
de l’AFFO est intéressé nous pouvons 
organiser une visite du site. Faites-
vous connaître. 

 

 
Projet d’aménagement de la route 
nationale 12 entre Mortagne-au- 
Perche et Tourouvre-au-Perche 

Réunion du comité de pilotage du 9 
décembre 2020 – François Radigue 

Représentants de l’AFFO : Joachim 
Cholet, François Radigue.  

La réunion s’est tenue à Tourouvre. 
41 personnes représentant autant 
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d’organismes sont invitées à ce comi-
té. La réunion est présidée par le 
sous-préfet. Sont présents de nom-
breux élus des 18 communes concer-
nées, des conseillers départemen-
taux, présidents de C.D.C, députée, la 
Chambre des métiers, du commerce,  
de l’agriculture, la DREAL, la DIRNO, 
les DDT, les conseils départementaux 
de l’Orne et de l’Eure, la Fédération 
des chasseurs ainsi que deux associa-
tions : l’ASCV RN12 et l’AFFO. Donc 
beaucoup de monde à cette réunion. 

La DREAL Normandie présente sec-
teur par secteur le plan projet quasi 
définitif et très précis. La longueur de 
l’aménagement est de 14 km divisé 
en trois segments pour un coût prévi-
sionnel de 105 millions d’euros. Le 
nouvel itinéraire est parallèle à 
l’actuelle route nationale, sauf à la 
hauteur de Saint-Maurice- lès-
Charencey où une déviation contour-
nera l’agglomération par le sud. 

En matière d’environnement diffé-
rents éléments sont présentés : 

 Continuités écologiques (trames 
verte et bleue). Un nouvel axe routier 
à deux fois deux voies avec grillage 
périphérique constitue une barrière 
pénalisante pour les déplacements 
animaux et il convient d’en réduire 
les effets. Il sera réalisé tous les 400 
m environ des «passages» au travers 
de l’emprise de l’ouvrage (aqueducs, 
passage de chemins ruraux…). Un 
passage supérieur à grands animaux 
est prévu à la hauteur du bois des 
Chauffetières (proche de la briquete-
rie historique). Il fera 24 m de large 
avec végétalisation de l’emprise. Il est 
envisagé d’étudier la mise en place 
d’une Obligation réelle environne-
mentale (O.R.E) sur les terrains privés 
et publics directement contigus à ce 
passage, ceci pour créer un environ-
nement plus favorable au passage 
des grands animaux. Il sera mis en 
place un détecteur automatique des 

passages effectifs des animaux. 
D’autres ouvrages dénommés « pas-
sages mixtes » sont envisagés le long 
de l’itinéraire : quatre passages supé-
rieurs (au-dessus de la route) et un 
passage inférieur. Le coût d’un pas-
sage est d’environ 300 000 €. Ces 
passages ne sont pas encore finalisés 
ni actés dans le projet. Il nous semble 
cependant important de les réaliser 
tous, il s’agit d’un investissement qui 
permettrait une « transparence » 
plus efficiente en matière de dépla-
cements animaliers. Un itinéraire de 
reconstitution de chemin rural sera 
modifié pour éviter le surplomb de 
deux méandres du ruisseau La Com-
meauche. 

 Suite à une étude géotechnique 
spécifique, il est fait état de cavités 
souterraines possibles. Des investiga-
tions plus poussées seront menées 
sur l’emprise routière.  

 Compensations écologiques (Évi-
ter, Réduire, Compenser). 14 ha de 
zones humides seront impactées 
directement par le projet. En com-
pensation, il est envisagé d’acquérir 
des terrains à hauteur de 200 % de la 
surface impactée, soit environ 56 ha. 
Ces terrains devront se situer dans le 
bassin versant local, être des terrains 
humides ou potentiellement resti-
tuables en zones humides effectives. 
(Tollé de quelques élus et des repré-
sentants de l’agriculture… À cette 
occasion le représentant de l’AFFO 
rappelle la dégradation accrue du 
patrimoine naturel de l’Orne, faune, 
flore, paysage, la dégradation des 
zones humides qui continue encore 
et la nécessaire mise en place de ces 
mesures compensatoires ainsi que le 
soin méticuleux à apporter à la réali-
sation de celles-ci pour qu’elles soient 
efficientes. Pour les espaces fores-
tiers, il devra être obtenu une autori-
sation de défrichement et une re-
constitution d’espaces forestiers dans 
un rapport de 1 à 3 (tollé des repré-

sentants de l’agriculture…). Un ter-
rain est pressenti à la hauteur d’une 
ancienne pépinière (45 ha). Ce terrain 
à reboiser pourrait être raccordé par 
une trame verte à mettre en place le 
reliant au bois des Chauffetières. Il 
sera demandé des dérogations pour 
destructions d’habitats et d’espèces 
protégées, ainsi qu’un dossier 
d’incidence pour la zone NATURA 
2000 (oiseaux). Des mares seront à 
recréer. 

L’enquête publique pourrait se tenir 
au premier semestre 2021 et une 
Déclaration d’utilité publique (DUP) 
fin 2021. L’enquête publique sera 
séparée de « l’autorisation environ-
nementale ». Deux procédures dis-
tinctes seront donc effectuées. Les 
réglementations récentes obligent, 
pour tout projet supérieur à 5 mil-
lions d’euros, d’afficher en mairies 
une « Déclaration d’intention » du-
rant 4 mois. Puis dans les 4 mois sui-
vants, il peut être demandé auprès 
du préfet, ou sur décision de celui-ci, 
de lancer une « concertation avec 
garant ».  

Une partie des élus se plaignent du 
report incessant des travaux, de la 
lenteur des procédures techniques et 
administratives, du manque de rapi-
dité des services techniques en 
charge de l’élaboration du projet, du 
trop grand nombre de bassins de 
recueil des eaux le long de la future 
route… 

La précédente réunion du comité de 
pilotage s’est tenue en juillet 2019. 
Celle de ce jour, 9 décembre 2019, 
sera suivie d’une troisième au 2e tri-
mestre de 2020. 
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Comité consultatif de gestion de la 
réserve naturelle régionale (RNR) de 
la clairière de Brésolettes 

Réunion du comité du 10 décembre 
2019 – François Radigue 

Représentant de l’AFFO : François 
Radigue.  

La réunion s’est tenue à la mairie de 
Prépotin. Une vingtaine de personnes 
représentant la région Normandie, le 
PNR du Perche, l’ONF, la commune 
de Brésolettes, des propriétaires, 
l’AFFO, le GMN, la Fédération des 
chasseurs. 

L’ordre du jour comporte 5 points : 

1) Synthèse des opérations réalisées 
en 2019 

2) Évaluation du plan de gestion 
(2013-2018) 

3) Aménagement forestier de 
Perche-Trappe 

4) Révision du plan de gestion 

5) Programmation 2020-2021 

Le bilan des opérations réalisées fin 
2019 est mitigé et estimé à 54 %. Le 
plan de gestion prévoyait 56 opéra-
tions dont 36 prioritaires et 20 se-
condaires. Les raisons évoquées sont 
le manque de financement, le 
manque de moyens humains et des 
opérations jugées a posteriori non 
pertinentes et/ou non réalisables. Il 
est regrettable que l’opération con-
sistant à ouvrir des terrains en es-
paces ouverts (prairies) et à diversi-
fier des lisières n’ait pu être encore 
mise en œuvre. 

Il a été réalisé une plaquette (fiche 
recto/verso) et une carte postale 
présentant la réserve. 

Il a été fait état de la fréquentation 
du public à l’intérieur de la réserve 
(activité individuelle du public, orga-

nisation d’événements, chasse). Le 
territoire de la réserve avant sa créa-
tion faisait déjà l’objet d’une fréquen-
tation régulière. Il convient d’arriver à 
mesurer l’impact de cette fréquenta-
tion et d’en maîtriser les effets si 
ceux-ci perturbent l’écologie du site. 

Une étude des dépôts sédimentaires 
de deux étangs a été réalisée et con-
firme la présence de polluants (mé-
taux, PCB). Cette étude permet de 
faire remonter la création des deux 
étangs aux XVe et XVIIe siècles. 

Un nouveau plan de gestion sera à 
mettre en œuvre en 2020 pour la 
période 2021-2031. Il se décompose 
en 5 étapes :  

1-État des lieux, 

2-Définition des enjeux écologiques 
et socio-économiques (responsabilité 
de l’espace naturel),

3-Définition des objectifs à long 
terme (état de fonctionnement sou-
haité des enjeux identifiés),4-
Définition des objectifs opérationnels 
et des opérations de gestion (ce qui 
va être fait et comment), 

5-Élaboration du tableau de bord de 
l’évaluation (mesure de l’atteinte des 
objectifs). Le budget de cette élabo-
ration est estimé à 40 000 €. De 
quelle manière l’AFFO pourrait-elle 
participer à la vie de cette RN régio-
nale ? Une parcelle résineuse arrive 
en fin d’exploitation dans la réserve : 
quel avenir lui préparer ? 

Le Plan d’aménagement forestier de 
la forêt domaniale de Perche-Trappe 
est en cours de rédaction. Ce docu-
ment sera présenté au printemps 
2020. De tels plans sont élaborés 
pour une période longue, 20 ans. 
L’AFFO peut-elle faire valoir des idées 
à cette occasion ? 

 

 

La Filipendule vulgaire (Filipendula vulgaris) à Neuville-sur-Touques dans le Pays d’Auge, 
2

ème
 mention pour le département 
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